

Fecha: 29-04-2025 Visitas: 250 Favorabilidad: ☐ No Definida Fuente: MV Comunicaciones VPE: 837

Fuente: MV Comunicaciones VPE: 837
Título: Resilencia Energética: Pilar fundamental para garantizar un suministro eléctrico confiable y continuo.

Link: https://www.mvcomunicaciones.cl/2025/04/29/resilencia-energetica-pilar-fundamental-para-garantizar-un-suministro-electrico-

confiable-y-continuo/

El apagón del sistema eléctrico (25 de febrero de 2025) afectó a gran parte del país, con lo cual ha destacado la importancia de fortalecer la seguridad y resiliencia de nuestro sistema eléctrico. De acuerdo con cifras oficiales, más del 98% de la población y cerca de 19 millones de personas quedaron sin suministro eléctrico, esto es de acuerdo con el registro de fallas del coordinador eléctrico nacional.

Esto recalca, la importancia y los desafíos en la operación del sistema eléctrico nacional y cómo estas lecciones aprendidas y las acciones que van a seguir presentándose para ir fortaleciendo la resiliencia de la infraestructura energética de nuestro país.

En relación con lo antes citado, el viernes 7 de marzo se dictó la charla "Confiabilidad y resiliencia del Sistema Eléctrico Nacional" en el Centro de transición energética Centra perteneciente a la Universidad Adolfo Ibáñez con la presencia de importantes actores del mundo público y privado Revista G&M Gestión Minera conversó respecto a ello con Rodrigo Barraza, director Centro de Transición Energética CENTRA, Facultad de Ingeniería y Ciencias UAI ¿ Cómo se logra la resiliencia energética y la infraestructura en el sistema energético en Chile qué es uno de los países más vulnerables a nivel global al cambio climático y que periódicamente es atacado por eventos naturales? se define como la capacidad de un sistema eléctrico para mantener la entrega del servicio frente a fallas parciales y recuperar su operación en un tiempo razonable tras una interrupción. Alcanzar este nivel de resiliencia implica realizar inversiones estratégicas orientadas a dotar al sistema de mayor flexibilidad, tanto en el ámbito temporal, capacidad de adaptación ante fluctuaciones en la demanda o generación como en el geográfico, mediante la diversificación y redundancia de su infraestructura. Los estudios más recientes en resiliencia eléctrica coinciden en un enfoque basado en tres pilares fundamentales: la anticipación de riesgos, la capacidad de respuesta ante eventos disruptivos y la velocidad de recuperación del

Estos elementos permiten diseñar redes más robustas, adaptativas y preparadas para enfrentar tanto contingencias frecuentes como situaciones excepcionales. 
 Un elemento esencial en esta estrategia es la implementación de sistemas de monitoreo continuo, capaces de detectar vulnerabilidades en tiempo real y activar mecanismos de respuesta temprana. 
 Asimismo, es necesario que el sistema eléctrico esté preparado para enfrentar dos categorías de eventos.

Por un lado, las fallas operacionales habituales, que suelen ser localizadas y de alta frecuencia; y por otro, los desastres naturales, cuya magnitud puede comprometer múltiples componentes de la red de forma simultánea y severa, como ocurre con terremotos, incendios o inundaciones. 
Por En el caso de Chile, uno de los países más expuestos a riesgos naturales, estas estrategias deben traducirse en acciones concretas que fortalezcan tanto la red centralizada a través de la expansión de la capacidad de transmisión, la digitalización de la infraestructura y la integración de energías renovables con sistemas de almacenamiento como el desarrollo de soluciones descentralizadas.

En este ámbito, destaca la implementación de micro redes locales y autónomas, capaces de desconectarse del sistema principal y operar de forma independiente frente a eventos de baja frecuencia, pero alto impacto, garantizando así la continuidad del suministro en territorios críticos o aislados. 
, cuáles, son los beneficios de la resiliencia energética y las metas destacadas?
, ta resiliencia energética es un pilar fundamental para garantizar un suministro eléctrico confiable y continuo, especialmente en un contexto de creciente dependencia de la electricidad y aumento de fenómenos climáticos extremos. En ese sentido se

Resilencia Energética: Pilar fundamental para garantizar un suministro eléctrico confiable y continuo.

marties, 29 de abril de 2025, Frants: MV Comunicaciones



) apagon del sessona orienten (25 de februro de 2005) afectil a prer parte del país, con o cual fa dessesado la importante de

De souvrée ses rébus débutes, note del 20% de la publication y arross de 10 influence de permisses questiones des contracteurs débutes, esté en de acceptant de contracteurs de la réduce des la réduce de la réduce del réduce de la réduce del réduce de la réduce de la réduce de la réduce del réduce de la

¿Cores ne togra la restaman enregética y la infranciazaza en el sistema mengético en Ciste quel es una de las palses riás Infranciases a classicadas di comba distancia y la accompanya de deligidos que acestas consideras.

Le sellence energinos se define com la capacidac de un serena encorco para mantene la entrega del servicia fronte a feli-

Absorbe vote nind de resiliente implica voide o momentum autorityros orientadas a detar al atriama de major facilidade, terari al limbio: temporal, ospositad de adeptación entre facilitaciones en la demando a generación como un al progediros, maidres de discontinuación o selectualment de sel defausación entre facilitaciones.

Los estados rido ricorden en entitenza elebrica cascalen en un entrace basado en tres plaren fundamentales a antispacto de nengiri, si capacidad de respuesta sete evortes dissiplicas y si versicad de recipicados del solenia. Estas elementos pormites diseitar tratas más relocatas, adepteños y propiesable ples enflernas tuste contrigencias fiscularios como unasconer

Un alternativ sourcial en más antelegia es lo implementación de solectos de mentimo centras, capava de disente

Accusios, ou excesario que el úsbeios eléctrico este preparada para embestar dos usingarios de exembro. Por un tada las ballo operacionados facilitades, que cuenos ser localizadas y de ada trocureira, y por anto, cos desceres estacales, Luya magnitura, puede correpciones y rutigates componentes de las sed de farma simulativas y seviria, colha assure con contendos, incendos instructuroses.

Es al soco de CARO, um de los passes nos espacies a recigio relativos, esper infraegan debar habitorio en secreta convertas que fendejacem tente esta mendianda e trends de la experiorio de los especiales de tencentral, lo digital/partira de a infraedia-stato y la interpreter de recigios escretafos com districco de altrasperiorios sumo el desarrollo de describidosado. En esta diretta, section la representación de sincio estab taxan y autiliamino, a que alto infraedia de contento praspar y apones de brimo independente tienes a reversor de tipla flescancia, pero álto infraeda, percentral del confunción del suministra en encolonio colocio discialida.

«Duides, ser les beneficies de la resiliencia energética y les meter destacadas?

Le solitente energidos so se pler fundamentel pora governor un sommer adichi su portinde y continue, opperatmente en sy comendo de contrato depredencia de la electrodad y acrosso de fundamente de fundamente estramo. En esta similata se debenda produte en que portira sucrir de no como com a dicididad seriale. El castino cincidado y estal permendo assistante climiticos estremos, que a su yez estas generadas contra de margo que disecua guande como y ducias sacios das. Un aperigio de vata obsectiva en la color emergidos de finace de debres del 2015, climido de traballes del associos describado productivos como como como contrato de la contrato de portira del como como con-

De inventi en resilencia, si sistema podrá antiquer, exostr y recuperanse répliamente sobr intempotones, pe seus casuados pr

debemos pensar en que podría ocurrir de no tener una red eléctrica resiliente. El cambio climático ya está generando más eventos climáticos extremos, que a su vez están generando cortes de energía que abarcan grandes zonas y duran varios días.

Un ejemplo de esta situación es la crisis energética de Texas de febrero del 2021, donde la falta de flexibilidad del sistema llevo no solo a pérdidas económicas, sino que falta de suministro de agua y comida y muertes por hipotermia. 
p> De invertir en resiliencia, el sistema podrá anticipar, resistir y recuperarse rápidamente ante interrupciones, ya sean causadas por fallas técnicas, errores humanos o desastres naturales, ofrece beneficios estratégicos de alto impacto para el país.

Entre ellos destacan la continuidad de servicios esenciales como hospitales, telecomunicaciones y centros logísticos; la reducción de pérdidas económicas

derivadas de cortes prolongados. 
Posde el punto de vista económico y social, fortalecer la resiliencia energética permite proteger sectores productivos clave, reducir los costos asociados a reparaciones de emergencia y garantizar una respuesta más eficiente frente a crisis.

Además, incrementa la confianza de la ciudadanía en las instituciones encargadas del suministro. En cuanto a las metas destacadas, resulta esencial avanzar hacia estándares de servicio más exigentes que reconozcan el rol crítico de la electricidad en la vida moderna. Esto implica incorporar tecnologías resilientes como redes inteligentes, sistemas de almacenamiento, monitoreo avanzado y gestión activa de la demanda. Asimismo, no solo es clave fomentar la participación de los consumidores, promover la generación distribuida y el despliegue de micro redes locales que aporten autonomía y flexibilidad, especialmente en zonas remotas o estratégicas. Además, es necesario valorar como las microrredes nos protegerán ante un desastre natural al mantener el suministro para servicio claves en las emergencias que gatilla el mismo evento.

En definitiva, la resiliencia energética no es solo una cuestión técnica: es una inversión en desarrollo sostenible, bienestar social y soberanía energética. 
< Cuáles son los desafíos para reforzar la infraestructura existente de una manera sustentable y poder garantizar una operación confiable del sistema?</p>
Reforzar la infraestructura energética existente de manera sustentable implica abordar múltiples desafíos. 
Uno de los principales es la identificación y mitigación de vulnerabilidades, tanto físicas (infraestructura envejecida o mal diseñada), como de software en sistemas de comunicaciones, gestión y control (como por ejemplo ciberataques a sistemas SCADA y redes de control). La recuperación de la operación del sistema debe contar con planes para desplegar las reparaciones, la entrada de generación de respaldo y a nivel local restablecer suministro a servicios claves. 
A esto se suman las complejidades propias de integrar energías renovables variables como la solar y la eólica, que exigen sistemas de gestión de red más inteligentes y capacidad de almacenamiento a gran escala de corto, mediano y largo plazo.

La modernización y aumento de robustez de las redes de transmisión, la incorporación de tecnologías de gestión y control automático y la formación de capital humano capacitado son esenciales para garantizar una operación continua y confiable. 
Las medidas que tomemos deben tener una evaluación de la componente social.

La extensión y refuerzo de la red se debe hacer resguardando los ecosistemas locales. Asimismo, la implementación de estándares internacionales como los establecidos por la IEC para la resiliencia de los sistemas eléctricos ayudan a reforzar la robustez del sistema frente a eventos extremos. Según su experiencia. ¿De qué manera se debería medir el desempeño en resiliencia y confiabilidad? Medir el desempeño en resiliencia y confiabilidad e estos sistemas es un aspecto clave; sin embargo, no existe aún un estándar global unificado. Algunas métricas combinan atributos cualitativos como adaptabilidad, robustez y autosuficiencia con indicadores cuantitativos de rendimiento del sistema.

Entre ellos destacan el índice de recuperación (energía restaurada tras una interrupción), la duración promedio de los cortes y la eficiencia económica del proceso de restauración. A un nivel más local, se necesitan nuevos indicadores que permitan valorar la capacidad de las localidades de poder funcionar en modo isla.

Este indicador es fundamental para fomentar la incorporación de microrredes y sistemas distribuidos pues su valor no solo está en bajar los costos al gestionar la demanda, si no en disminuir el riesgo en que se incurre al no disponer de energía en una situación de emergencia. Por otro lado, otro aspecto importante es que tenemos zonas donde no solo los servicios de telefonía dependen del suministro eléctrico, sino que también los de distribución de agua como Copiapó, Vallenar y Caldera.

Si estos servicios cuentan o no con sistemas de respaldo que les permiten funcionar ante una falla mayor del sistema eléctrico deberá quedar capturado por un índice de resiliencia geográfico. Además, se han propuesto métricas más sofisticadas que integran factores sociales y económicos, como el impacto en la calidad de vida o la capacidad de recuperación de comunidades vulnerables. En este contexto, Chile tiene la oportunidad de liderar un modelo de resiliencia energética, basado en innovación tecnológica, sostenibilidad territorial y ambiental.